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﹒採訪:顏國義

芳芳大一世紀以來，除了為國家作育無數英才，同時

A 也促成許多佳緣。若說佳偶天成，交大為媒是再

恰當不過。盧善棟學長一家，更是其中一段極為溫馨的

校友故事。

民國二十六年的初夏，暴風雨將至的前夕，盧善棟

學長畢業於褔建省立第一中學。如初生之中賣的壯志青

年，赴十里洋場的上海，投考大學。交天電機系為當時

最熱門的科系，競爭激烈，當然是盧善棟學長的第一志

願。盧學長在上海苦讀準備一個多月，此時北方爆發

「七七」對日抗戰，戰火漫延迅速。交大入學考試一結

束，八一三抴灑戰起，灑校遷至法租界，盧學長則奉父

命，趕回故里。考試成績在兵荒馬亂之際，也無消息

了。

隨著全面抗戰，盧學長也曾從軍報國，當時體認到

發掘及掌握資源，才是支持國力的根本。民國二十八年

夏天，盧學長選擇交大唐院礦冶系為第一志願，這次盧

學長終於順利考取，不再與交大擦扁而過。好事多磨，

上天似乎存心試驗盧學長的恆心毅力。當時交大唐院位

於貴州平越，相距千里，交通艱難，況且平越被形容為

「天無三日晴，地無三寸平」的「鬼方」之地。學長決心

排除萬難，千山獨行，學長描述整趟歷程為「一路上從

褔州渡南平過長汀，因零都步擴州，越韶關歷衡陽，趨

桂林奔常境，抵達馬場坪後，乘滑竿到平越」。盧善棟

學長入交大後，全心鑽研礦冶技術之餘，酷愛寫作、閱

讀、畫畫與打球。課餘並加入「犀源」學社，此一社間

為藝文性的綜合社團，常在「犀水之源」活動，故名

之。
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多彩多姿的大學生活，總少不了美麗的愛情?尤其

在一個春暖花開的季節。盧學長研讀到了大三，在一個

「天清氣爽，河水藍，野花紅，景緻清幽，宜人作畫」

的日于，隨同犀源社友至葛鏡橋郊遊寫生。正當盧學長
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沈醉於周遭景色之際，不知已有佳人成雙佇立於旁，映畫成趣。這兩位

就是當時交大平院鐵道管理系的新鮮人，唐慧貞、唐又貞姐妹，也是庫

源的新社友，人稱大小二唐。當日之畫，就成為定情之物，贈給小唐，

也就是後來的盧夫人。此畫至今已逾半世紀，仍珍存於盧家客廳、，絲毫

未曾褪色。

談及這段往事，兩位老人家的幸福恩愛，溢於言表。可謂有緣千

里，盧學長較唐學姐年長七歲， --生於天之南的褔州，一長於地之北的

南京。孰知戰爭影響，使學長延遲兩年升學進入交大。而唐學姐隨家人

逃難湘西，學業竟能連跳三級，一來一往縮短了年齡的差距。而交大平

院因戰亂南遷，與唐院合併上課，使得原處南北兩地的才子佳人，有綠

得以相識相戀。

歷經五年的考驗，盧學長與唐學姐於民國三十六年在南京完婚，難

得的是當時的司儀正是吳伯禎學長。婚後生有二子，長子盧志遠先生與

次子盧超群先生雖不是交大畢業，但對交大的貢獻與感情，並不亞於交

大畢業的學長。兩人於長春藤名校獲得博士學位之後，先後都曾回國，

任教於交大電研所，指導學生、傾囊相授，兩人豐富的學經歷，使交大

電子研究所的水準提升不少，對我國電子元件的研發生產技術自主，

更是功不可沒 o 盧家一門四傑皆為交大校友，殊為難得。對於母校的發

﹒緝於楊梅揭昇高爾夫偎樂部(民國83年)， (右一)長媳張芬芬(右二)

長孫女佳寧(右三)長于志遠博士校友(右四)長孫冠銷(中

央)盧善棟學長(左一)次媳廖淑娟(左二)三孫冠傑(左三)

盧唐又貞學長(左四)次子超群博士校友(左五)次孫冠佳
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展，兩位老人家都認為交大現況發展得非常好，實揚華的教育與訓練，

對學生的幫助很大。建議學校好好發展人文社會學院，並試著凝聚同學

的感情與向心力，傳承交大的風範。

盧善棟學長特別強調，當時上海交大校長黎照寰先生說: r桐交大

的女生一定要嫁給交大的男生。」盧學長則說: r交大的男生一定要娶

交大的女生。女生不夠，男生就要爭啊! J

相信半世紀的相守，一輩子的執著，結緣交大，這個故事是再圓滿

不過了。

微弱智亨

截稿日期: 12月25日

豆豆正巧多事

上一期友聲(第 352 期)中，石至文教授的文章「教師眼中

的交大人 J '本刊於該文中刊特質四:理工思路"段落(第

8頁右欄最後一行)漏印下面一段內容 ‘，同學關係、學長學

姊學弟學妹的關係佔著相當重要的份量。在過去，因為交大女生

太少了，兩性關係顯得微妙而敏感。現在交大的女學生一年比一

年多，不知會有什麼樣的演變。兩性關係跟理工思路是有點背道

而馳的。學理工的學生在求學的過程中...."，在此更正，並向各

位讀者與石至文教授致上歉意。


